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降低车贷首付比例、保护民营企业知识产权……

第三场“部长通道”回应社会关切
3 月 11 日，十四届全国人大二次会

议第三场“部长通道”集中采访活动举
行。文化和旅游部部长孙业礼、海关总
署署长俞建华、国家金融监督管理总局
局长李云泽、国家体育总局局长高志丹、
国家知识产权局局长申长雨亮相通道，
接受记者提问。

孙业礼：
“文旅”加“百业”聚人气旺财气

如今的旅游业有多热？孙业礼以
“黑龙江省冰雪旅游火爆出圈”为例进
行阐释：“去年入冬以来，黑龙江省冰雪
旅游持续火爆。据统计，从 2023年 11月
至 2024 年 2 月，黑龙江省共接待全国游
客 1.2 亿人次，旅游收入达 1700 亿元。
当地百姓以他们的热情，和对游客‘宠
爱式’的礼遇和服务赢得了青睐，吸引
了天南地北的客人。冰天雪地正在变
成金山银山。”

“有人说去年的‘文旅热’是疫情防
控平稳转段以后的报复性反弹，是偶然
的，我们分析偶然性的背后有它的必
然。”孙业礼表示，从消费需求看，文化
和旅游、诗和远方已经成为人民群众对
美好生活向往的重要内容。从行业发
展看，文化和旅游产业链长、受益面广，
涉及各行各业。“可以说，‘文旅’可加

‘百业’，‘百业’也可加‘文旅’。‘文旅’
与‘百业’相互融合，既带来了人气，又
开辟了财源。”孙业礼说。

俞建华：
初步判断上半年外贸
保持在增长通道

“根据海关最新统计，今年以来，我国
进出口延续向好态势，实现‘开门红’。”
俞建华表示，从趋势上看，外贸有利的
因素在聚集。海关监测的先导指标显
示，今年 1 至 2 月，海关的报关单量增加

了一成多，企业经营的信心持续增强；
境内境外收发货人的活跃度明显提升；
扩大进口的企业占比增长 23%，是去年
以来的最高值。

“总体来看，今年外贸开局良好，初
步判断上半年可以保持在增长的通道，
全年实现政府工作报告提出的质升量稳
有基础、有条件。”俞建华说。

李云泽：
高质量发展

是化解金融风险的根本之策
李云泽回应了中小金融机构风险化

解、监管责任归属、乘用车贷款首付比例
等焦点话题。

“防范化解金融风险是金融工作的
永恒主题。”李云泽表示，关于金融风险

形势，简而言之有三句话：第一句话，当
前我国金融风险总体可控，金融安全的
基本盘非常稳固；第二句话，应对风险我
们有充足的资源和条件，完全有信心、有
条件、有能力维护国家的金融安全；第三
句话，发展，尤其是高质量发展，是化解
风险的根本之策。

李云泽称，将推动形成监管合力，依
法将所有的金融活动纳入监管；将牵头建
立监管责任归属认领和兜底监管机制，加
快推动“管行业必须管风险，管合法更要
管非法”的相关工作要求；同时，进一步加
大与地方党委政府的协调联动，真正做到
同责共担、同题共答、同向发力。

此外，李云泽还透露，正在研究降低
乘用车贷款首付比例，同时进一步优化
新能源车险的定价机制。

高志丹：
将继续深入实施

全民健身国家战略
高志丹表示，党的十八大以来，以习

近平同志为核心的党中央高度重视体育
工作，从党和国家事业发展全局的高度
作出 2035年建成体育强国的决策部署，
擘画了体育事业发展的宏伟蓝图。

“2023年，我国人均体育场地面积达
到 2.89 平方米，全民健身步道达 37.1 万
公里，比 2019 年增长 107%。”高志丹说，
当前，我国体育强国建设正走在路上，各
项奋斗目标正在不断实现。

高志丹说，今年我国将继续深入实
施全民健身国家战略。同时，营造风清
气正的良好环境，坚决惩治体育领域腐
败，坚决打击“假赌黑”，为体育强国建设
奠定坚实的政治基础和保障。

申长雨：
坚决做到对国企民企外企

一视同仁、平等保护
去年我国国家知识产权保护的社会满

意度提高到82分，创历史新高；国外申请人
在我国有效发明专利拥有量突破90万件、
有效商标注册量突破120万件；去年，世界
知识产权组织在全球创新指数报告中显
示，我国进入全球百强科技集群数量达24
个，首次跃居全球第一位……申长雨在回
答记者提问时，用一组数据和案例，展现了
当前我国知识产权保护的最新成效。

申长雨表示，今年，我国将进一步加
大知识产权保护力度，建立起与民营企
业、外资企业常态化沟通机制，定期听取
他们在知识产权保护方面的意见建议，
帮助他们及时解决遇到的问题，坚决做
到对国有企业、民营企业、外资企业一视
同仁、平等保护。
（据新华社、央视新闻客户端、澎湃新闻）

3 月 11 日，第十四届全国人民代表
大会第二次会议第三场“代表通道”集中
采访活动在北京人民大会堂举行。甘肃
积石山县医院护理部副主任马秀英等 6
位全国人大代表走上通道，分享履职故
事，回答媒体提问，传递温暖和信心。

马秀英：
积石山的春天定将生机无限

作为积石山地震抗震救灾的亲历
者，全国人大代表、甘肃积石山县医院护
理部副主任马秀英用一组数字介绍了救
援中的中国速度：震后 9小时，受灾群众
吃到热饭；震后 10小时，打通干线公路；
震后15小时，完成全面搜救工作；震后17
小时，通信全面恢复；震后 19小时，电网
全面恢复；震后3天内完成帐篷临时应急
安置、10天内完成固定板房过渡安置。

“就在半个月之前，积石山县 101所
地震受损学校如期开学。”马秀英相信，
患难相恤、积石成山。“积石山从地震废
墟中坚强地站了起来，积石山的这个春
天定将生机无限。”

扎西江村：
交通大发展让乡亲吃上“旅游饭”

全国人大代表、西藏隆子县斗玉珞

巴民族乡乡长扎西江村身着珞巴族服饰
登场，介绍当地的发展变化。他清晰记
得，2018年，他第一次从拉萨到乡里，足
足用了 9个多小时。但这一次参加全国
两会，从乡里到拉萨走同样的路线，只用
了5个多小时。

扎西江村说，如今，平坦的国道从家
门口经过，边境乡镇已成为游客的打卡
点，乡亲们也开了民宿、餐饮店，吃上了

“旅游饭”。

于集华：
弘扬陶瓷文化 讲好中国故事

会上有记者提问全国人大代表、江
西景德镇陶瓷美术家协会主席于集华，
瓷器广受欢迎，但也面临许多竞争，应该
如何保护传承陶瓷文化，同时又做到创
新发展？

于集华表示，景德镇有一种著名的瓷
器叫珐琅彩，以前由于原料稀缺，价格很
贵，只在皇宫里使用。“我们用了很多年努
力，把现代的珐琅彩做成了原来一样的瓷
器，让皇家瓷器走入平常百姓家。”

谈到瓷器“走出去”，于集华告诉记
者，这涉及知识产权保护的问题。作为
一名连任代表，于集华在 2020年向有关
部门提出设立景德镇知识产权法庭的建

议，当年就得到答复。2021年，景德镇知
识产权法庭挂牌，为陶瓷知识产权提供
法律保障。“我作为一名手艺人，一定会
创作出更好更优美的作品，弘扬陶瓷文
化，讲好中国故事。”于集华说。

王旭：
孩子之间没有差距只有差异

当天，全国人大代表、湖南长沙市雅
礼中学校长王旭亮相“代表通道”，讲述
自己心目中的教育。

“孩子之间没有差距，只有差异。”王
旭认为，每一个孩子都有自己的兴趣爱
好和特长，父母和老师应该发现孩子的
兴趣爱好，提供课程，搭建平台。“让孩子
的‘长板’更长，让孩子今天的兴趣爱好
变为明天人生发展的优势，这也会点亮
他职业的希望。”王旭说。

“让每一个孩子、每一个家庭充满希
望，让我们国家和民族充满希望，这就是
教育的初心和使命。”王旭说。

钱海军：
让“千户万灯”暖人心

多年前，全国人大代表、国网浙江慈
溪市供电公司社区经理钱海军发现，城
市里有许多空巢老人，他们中有的没有

子女，有的子女不在身边，假如家中灯泡
不亮了、电路跳闸了，谁来解决？

“作为一名共产党员，要出现在老百
姓需要的地方。”为此，钱海军在单位支
持下发起成立“钱海军志愿服务中心”，
开展“千户万灯”公益项目，走出浙江省，
走进西藏、四川等地。今年已是这项服
务开展的第 9年，9年来，“钱海军志愿服
务中心”的志愿者们已累计为全国7万余
人提供服务。

高松：
优化竞争性研究经费管理
激发科研工作者积极性

全国人大代表、中山大学校长高松
认为，教育、科技、人才是全面建设社会
主义现代化国家基础性、战略性的支撑，
而高校是这三者最集中的一个“交汇
点”。今年，他聚焦大学竞争性研究经
费，建议进一步优化竞争性研究经费的
管理使用，从而更好地激发科研工作者
和所在单位的积极性，推动产生更多的
前沿科学和未来技术。

“这既有利于创造性人才的培养，又
促进科技自立自强，形成新的生产力。”
高松说。
（据新华社、央视新闻客户端、中国青年网）

3月11日，第十四届全国人民代表大会第二次会议第三场“部长通道”集中采访活动
在北京人民大会堂举行。 （据新华社）


